

すと、政府の説明にもあります。よう
に、国税の減に伴つて自動的に住民税
が減税されるその減収額は、初年度百
六十五億、平年度二百二十八億と考え
ておるようであります。ところが、わ
れわれは、政府があれだけ大きな声
で、国の税金を安くする、こういうこ
とでありますから、地方税においても
相当大きな減税の恩典があるんじやな
いか、こう考えておりましたけれど
も、その期待があまりにも大き過ぎた
ものであったと言わざるを得ないので
あります。この前の奥野税務部長の説
明にもよりまして、また、いただいて
おります説明資料等を見て参ります
と、なるほど住民税において考えてみ
た場合に、初年度の住民税の課税額あ
るいは平年度の税額が、どのように輕
減されておるかというようなことは、
この資料に出ておりますけれども、実
は計数の上ではそのように確かに税率
は変えても、従来に比べて増税には
なっていない。従来よりもよけいに税
金を納める必要はないという数字が出
てきておるようでありますけれども、
實際に税金を納めておりますものの立
場からいたしますと、この数字がその
まま受け取れないのです。と申し上げ
ますのは、二十四国会においても、こ
の国税の減税に伴う見合い分として、
地方の住民税の税率が改正になつたと
思うのですが、われわれ住民は、市町
村の住民税も安くなるだろうと期待し
ておりましたけれども、實際はなかなか
か安くなつていません。かえって税金は
年々上つておるというのが実態でござ
います。

たしたいと思いますことは、せつなく國税の減税に伴つて、地方の住民税等においても減税の措置がとられるであろうと考えておるけれども、今回その期待にはすれて大きな税率が課せられるようになったが、一体地方の税収といふようなもの微収ということについて、自治庁としては、一体どういう方法がなかつたものであるか、地方の税の上から考えて、今まで滞納されるようなら考へて、これまで滞納されるとするようなものの微収ということについて、自治団体としては、滞納の微収といふように地方団体に対する行政指導の手を打ってきたのであるか、それから地方の自治団体は、滞納の微収といふことについて、「一体どういう計画をもつて、どういう成績を上げつづかるのか、こういう点をお聞きしたいのです。と申し上げますのは、私の考え方では、滞納整理といふことに、もうちょっと力を入れたならば、百六十五億の住民税の減収分とか、あるいは平年度の三百二十八億の減収分といふのは、何の問題もなく出てくるのじゃないか」と考へるからお尋ねいたしているわけです。そういう点についてどういう施策が取られておるか、まずお聞きいたしたいと思います。

一つの方針でござります。お言葉の通り、特に力を入れて徴収に策を講じて、徴収の成績を上げ得て、それによる予想以上の成績を上げたことによつてカバーがかかるかと申しますと、今日においてはほとんどその余地がないわけだと思います。

ありのままに申し上げますと、昭和三十年度の決算をながめますと、地方税において六百九十三億円という大きな滞納がございます。滞納はございますが、二十五年度以降地方財政が順次安定をしていくに伴いまして、この徴収率の成績というものは向上をしてきております。ちょっととその計数を申し上げてみますと、二十五年度においては、府県税の分で七四%、市町村分で七九・八%であったものが、一年おきまして二十七年度には、市町村は八五・四%に向上をし、市町村は八三%に向上をいたしております。町村の方は八二%に向上をいたしております。そして二十九年度には、府県税は八五・四%に向上をし、市町村は八三%に向上去をいたしております。最新の統計であります三十年度分につきましての最近出て参りました統計では、府県分の徴収成績は八五・六%、市町村分は八四・八四%というようになります。徴収成績が漸次上ってきておる次第でありまして、なわかつ、それにもかかわらず、六百九十三億円に及ぶところの滞納があるという事情でございますが、ここまで成績が上ってきておりました現状から見ますと、いかに特段の措置を講じましても、よりよき成績を上げることによって住民税の穴を埋められる、減収分をカバーするという方法ですが、具体的に自信を持つてやりかねない

る方法は、現行の住民税の負担を重くしない、こういう負担の増にならない範囲内において、住民税自体の税率を調整するよりはかに道がなからうということがやむを得ざる結論となりました。こういう措置を講じてお手数をわざらわしておるという次第でござります。

○川村(継)委員 大へんこまかに御説明をいただきましたが、今大臣の御説明を聞いておりますと、事は非常に重大なことがあると私は思います。申し上げますのは、今大臣の御説明によりますと、二十五年、二十七年、一十九年、三十年と滞納の徵収が非常に成績がよくなつた。たとえば二十五年に府県関係で七四%の徵収成績をしておつたのが、三十年は八五・六%と上つておるところであります。ところが、自治庁の方はその滞納の徵収を見て、地方税の収入見込みとしてありますのは、その半分も見て下さいのではないか。そうなると、地方の財政計画分にも地方税収の面から大きな狂いがきておるのでないか。たとえば、このいただいております地方税資料の中に、滞納の問題をどういうふうに見ておるかと申しますと、前年までの徵収率を四〇%、前年度以前のものは三〇%とこう見てある、その前の年もそう見てある、二十九年度にも三率を四〇%と見る、前々年度のもの年度分にも、同じような三〇%ない

その徴収の金額を地方税収の中を見ておる。そこでざっと合計をしてみると、県税ではわずかに九十九億しか見てない。これは市町村税でもそういうことが言えますね。こうなると、今大臣のお話のようなその成績というものは、一体この計画の中には現われてならないのではないか、こう思うのですが。そうなると問題は、滞納というやつは、実際はこれだけの成績が上っているけれども、税収見込みの中には非常に過小に見ておる。だからこれだけは税収が少いから、結局あるいは交付税も、いろいろこれまで論じられましたように、たくさん出せないから地方の金が足らない。足らないから住民税等の税金を引き上げていかなければならぬのじゃないか、そういう結論づけるためにやっておられると見てもこれは言い過ぎではない。こういう考え方が出でてくるのですが、その点は、大臣どういうふうに見ていいだらいいのでしょうか、お答えを願いたい。

○奥野政府委員 お話をのように、地方税におきましても相当な滞納税金がござります。先ほど大臣のお話になりましてのは、三十年度から三十一年度へ繰り越された金額でございます。しかし幸いにいたしまして、この金額が漸次少くなってきているわけでございまして、改善されてきることを私はちは喜んで参っているわけでござります。少くとも課税されたものにつきましては、全額完全に徴収される、これがまた負担の均衡を保持する上からいいます。しかし実際問題としましては、破産をしてしまいましたとかいうような

ことがありまして、あるいはまた減免せざるを得ないような事態に追い込まれる人がございまして、課税したもののは百ペーセント徴収してしまうのだけれども、このうえには参らない面が出て参るわけでございます。そういう意味におきまして、税によりまして、多少滞納分につきまして徴収される分量の見方が違うわけでござりますけれども、四〇%見込みましたりいたして参つておるわけでございます。ただ、今申し上げましたのは、時効にかかるい限りは全部からめておるわけでございません。従いまして実際問題としては、執行停止処分をしているものとの六百九十三億円の中には入つておるわけでございます。もう一つは、徴収猶余金といふものは、全額徴収されるておりますので、その辺の事情は御了承願つておきたいと思います。もとより滞納金といふものは、将来とも努力はしていくなければならないと思っております。

において八四%というような徴収ができておる、こういうことでございまして。ところが三十一年度の地方財政計画の中に出てくる地方税収見込みの中にある滯納の徴収率といふのは三〇%、四〇%、それだけしか見てない。三十二年度の、この財政計画の中に出でてくる歳入の地方税収の見込みの中にある滯納の徴収率は、三〇%あるといは四〇%しか見てない。そうなると、実際取れておる滯納額よりも非常に過小に見ているのではないか、たとえば滯納額の三〇%だけ見てあるわけです。たとえば三十一年度分を見てみると、事業税の滯納額が五十二億円、二千万円余りある、こう説明しておる。その中に、この事業税だけは五五%取れることにして、二十八億七千五百万円取れる。これは三十一年度の説明に載つておる。そういうふうに考えて参りますと、大体ほかのやつはみな三〇%ないし四〇%の徴収で見てあるわけなんですね。そうなりますと、三十一年度分は百三億七千万円の県税関係の滯納の徴収額に見込みがなっている。市町村關係で三十一年度は百六十一億円といふ金が滞納の中から三〇%、四〇%徴収として見込んである。三十二年度のやつには同じようないし四〇%の徴収として見込んである。市町村民税において同じ三〇%、四〇%しながら、百五十三億は取れる、この見込みは三〇%といわなくていい。もつと六〇%とか、七〇%とか見込んで、これは過大じゃないのじゃ

ないですか、こういうことなんですね。そういうふうに見込んで参る、その考え方の方は間違いじゃないでしよう。なぜそういうふうに微収率がよくあるならば、もう少し税収見込みの中の滞納の取れる率を多く見ないのか。さつきお務部長が話しているようなことはよくわかるわけです。実際はあまりにも少く税収の中に見過ぎているのじやないか、それが財政計画の上に、税収計算の上に出てくるのじやないか、こうしたことなんですね。

くなるわけであります。その部分の割は三十二年度になお入るのだ、こういうことで徴収見込みはずつと立て参つておるわけであります。な
く徴収いたしました結果、平均いたしして八五%くらい収入が入つてゐる。こう仮定をいたしますと、一五%が納になって翌年度へ送られる分にな
るわけでございます。地方税総額がかに四千億円としますと、残りますと五%分というものが大体六百億円ぐ
い、こういうことになるわけであります。しかし初年度の分、前年度の分、前々年度の分というふうにございま
ので、三十年度から三十一年度へ送
滞納繰り越しといふものは六百九十一億円、これは徴収されたものじゃござ
いませんので、帳簿すらで送つて参
まして、三十一年度において徴収し
ければならないというふうに、府県
町村で、いろいろと努力をして参り
ます対象にしておる金額のこととござ
ます。現実に入った金額ではござ
せん。徴収見込みの方の四〇%とか
〇%とかいう式の立て方は、今申し
げましたように前年度徴収見込みに
いました徴収率を基礎として、前年
ら三十二年に送られて参ります滞納
繰り越しられた金額を基礎にいたしま
て、徴収見込みを立てて参つておる
けでございます。

滞納分の中からとれるという額で三〇%あります。そのとれるというのは滞納の三〇%なり四〇%なりに見てあるんですね。そうするとこの九十九億円をやつていけば、その倍額は見込めるわけですね。滞納の中の三〇%で九十億、こうするならば、六〇%とれる。また実際それをとると、それをやつていけば、それが滞納となる問題について十分な整理ができる。やっていけば、また自治府の地代に対する行政指導というものがなくなると思う。そこでこれを滞納として九十九億の倍はとれる、こういうことになります。これは非常に成績を向かくいけば、これは非常に成績を向かせていくのではない、そうするところ百億や三百億の税収見込みというものは、この中から出てくる、こう私からえます。この中から出してくれれば、やがていくのではなくて、そういう大きな問題ならぬのじゃないか。たとえば今に税率引き上げ等に苦心をしておられるようなことは、どう大きな問題上つていく、その一%は大体二二だ、五%引き上つたら百十億、一ちょっととあればこの二六%に引きなくとも、現行で間に合うといふにも、大体大きめの計算の上でできるのではないか、こういうことがあります。だから私が聞いておりまでは、この滞納の整理ということについて、まだ問題が、いわゆる手がつれるのに十分手がつけられぬで残ります。だから私が聞いておりまでは、この自治府の整理ということになるとおりまして考えてことなのです。これが自治府や大臣あたりはお知りません、見えてるのではない、こういうことを聞きしているわけです。

ならないかもしませんが、住民税あるいは市町村税、県税、こういうような地方税を滞納しているのは、一体だれかということです。今日市町村の税金等では同じ村のうちのものを差し押さえまでしてとる必要はない。それはちょっととやれないですよと、こういうことで、とにかく納得づくで、よく今までは税金を納めてもらつた。ところが今日は差し押さえ等の手段で後場からどんどん村の人たちの税金をとつてねるわけです。それでも相当大きな滞納額がある。その滞納しているものはだれか、こう考えますと、これは善良なる一般の住民ではない。これは御想像がつくと思う。そういうことを考えて参りますと、滞納という問題の処理についてはもつともとわれわれは行政当局は大きな関心をもつてやらなければならぬ、こういうこと今までうまく行わると、何も額に斤して青筋立てて、税率引き上げ等での減税の恩恵を奪い取る必要もないのではないか、そういうことを考えるのですか?以上、その二点について大臣のお考えを一つとくとお聞かせ願いたい。

ことで四〇%と押えておるという実情でござりますので、これをかりに六〇%とか六五%というふうな押え方をして、財政計画の上にこれを乗っけて参りましても實際はなかなか成績をそれほどに上げることは困難ではなからうかということが、常識的な考え方方に参りましても實際はなかなか成績をそですが、滞納の中には善良な人々が比較的に少くて、妙な生活態度をとる人々の方にその滞納が多いのではないかということは事実私はこれに昨今においては多くあるかと思います。そういう点につきましてはまだ政府においてよく調査を遂げおりませんが、滞納々々と申しますが、その滞納の実体をいがどういうところにあるか、滞納を分析いたしまして、滞納の実体といふのを、一つ踏み込んで十分に調査をいたしまして、滞納分のことによつて、部分の徵収というものに対しても、特に力こぶを入れなければ、払った人と払わない人の間の均衡も破れる、こういうことになつて参りますので、これは貴重な反省の資料といつてしまして、この点については心して今後滞納分の徵収問題というものを地方に対して指導して参りたいと存じます。ただここでお答えをいたしますお答えの結論といたしましては、現状の調査によりますと四〇%以上の徵収をやらすといつります結論でございます。残念であります、先ほど申し上げましたように住民税の税率そのものに調整を加え

○川村(継)委員 滞納等の徴収率をそ
う甘く見て計画してはいけない、なる
ほどこれはよくわかります。ところが
大臣から今いろいろお話をありました
が、実績に基いて四〇%とか三〇%と
かに踏んだ基礎的な計算等は、いろいろ
あるというようなお考えのようでござ
いますが、自治局としてはこういう問
題についてはずいぶん指導の手を抜いて
おるそれなら三十一年度と同じ三〇
%としたならば三十二年度の滞納整
理の徴収率を三五%あるいは四〇%に
する、こういう率ぐらいは出てきても
いいじゃないか、こう思うのです。と
ころがことしも、三十二年度の場合
も、三十一年度の場合も、三十年度の
場合も実際見込みとして現われてくる
率は、前年度の分については四〇%，
前々年度以上の繰り越しについては
三〇%，同じようなことで計算して毎
年々々見てきておられるわけです。
そうなるとさつき大臣のおっしゃつ
たような考え方とは、実際の徴収見込
みの上には現われてきていません。
これが実際再建団体等におきまして
は、これは自治庁の指導等におきまし
ても当然再建計画の中でも、できるだ
け滞納の整理ということやら、あるい
は——増税などはなかなか地方団体で
やっておりませんが、そういうことで
地方の稅収の増収をはかるということ
は、これは再建団体として最も意を碑
いていることだと思います。再建団体は府
県にいたしましても市町村にいたしま
しても、非常にたくさんある団体が再建
団体となつて鋭意努力をしております
から、そういう団体では予想以上の滞

納の徴収実績が上っていると思うのですが、まだそういう点については当然自然治庁が指導をしておられるはずであります。そうなると、そういうことをいろいろ実際面で考えて参りますと、去年度の場合は、たとえば五〇%あるいは四五%というような徴収率をちゃんと当てはめて一律に定式化して計算をするのではなくして、三十二年度の場合は、たとえば五〇%あるいは四五%といふことではなくて、同じような徴収率の中に見ていても差しつかえないのではないか。それを大きく七〇%、八〇%など見ると、はうなことでもないのですからね。どうすると相当金はいわゆる税収として上ってくる。上つてくると、計画の上からいってこれだけ足らぬ、交付税はこれだけしか出さない、だからこれだけ足らないから、住民税の率をこれだけ上げなければなりません。でも、どういへば間違ひ上げる理屈になつてはいかぬ。五%上げたいところを三%上げたつて間違つていいのではないか、こういう率を高く引かなければなりません。一つその点についてお聞かせ願いたい。

町村民税の法人税割と固定資産税の土地と償却資産に対するもの、それら全部を合せまして徴収率を引き上げた結果、そういう面で増収になつておりますのが二十一億二千九百万円ござります。なお滞納繰り越しの分につきましても、税目によつては寒は若干差をつけておるわけでございまして、また私たちが見込みました滞納繰り越し分につきましての計画上の徴収率といふものと、現実の徴収率との開きも毎年実は検討はいたしておるわけでございまます。やはりこういうものにつきましては私たちの見込みとかなり食い違ひがありまして、ものによりましては四〇%よりも上回つております。道府県民税のようなものは上回つております。ところが交付税とか遊興飲食税とか娯楽施設利用税とかいうようなものになつて参りますと、私たちの見込んでおるものよりも下回つております。総体的にはそう大きな違いはないのではないかという結果が出ております。しかし御指摘のようにこの部分につきましては私たちとしましても将来とも一そつ努力をしたいし、地方に対しても指導に当つて参りたい、かように考えておるわけでございます。

動車の登録台数見込みは昭和三十一年九月末現在となつておる。ところが市町村民税に關係があるものですか、自動車荷車税というものの見込み台数は昭和三十二年四月一日——まだ来ませんよ。昭和三十二年四月一日として見込んである。これは一体どういうふうな根拠によつてこういうふうに二年四月一日の見込みなんということでお聞かせを願いたい。

○奥野政府委員 自動車税の賦課期日も自転車荷車税の賦課期日も、どちらも三十二年度分の税につきましては三十二年四月一日でございます。従いまして自動車の台数も三十二年四月一日現在の見込み数を基礎にして税収入を算定いたしております。ただ四月一日というものはまだ来ておりませんので、そこで三十一年九月末現在の登録台数を基礎にいたしまして、その後にふえてくるものは足し、減るものは減らします。

○川村(継)委員 そうですか。ちょっとつきりしないのですがね。たとえば自転車荷車税は、今税務部長が説明されたような——何かはつきりわからぬのですが、昭和三十二年四月一日現在課税自転車を台数とする、こう書いてある。ところが自動車の方は三十一年九月末現在の登録台数を基礎として見込んでおる。これならわかるわけですが、昭和三十二年四月一日現在課税の自転車及び荷車を見

て、いろいろ計算をしておるというところに、まあ大問題ではないかもしませんが、どうもその基礎的な計算を

なされるときの考え方には誤りがあるのではないか、こういうふうに思うのではありませんが、もう一応その点……。

○奥野政府委員 配付いたしておりました資料が四月一日現在の見込み数の基礎を省いてしまっているので、そういう誤解を受けたのだろうと思います。四月一日現在の見込み数を出します場合に当りますは、三十一年四月一日現在の台数、これは市町村の実績によつて府県別にわかつておりますので、これを基礎にいたしまして三十一年度中の減少分を減らし、三十一年度で申しますと、昨年の四月一日現在の台数が三百七十六万六千台でございまして、そこで三十二年九月末現在の数を推定いたしておるわけでございません。どちらも同じ考え方をとつております。

○川村(継)委員 それはたぶんそういう指導ではあると思うのです。私は今までたくさん増加していないと申しましたけれども、新造、輸入の分を見てみるとかえって減つております。三十二年度のこの見込みに現われた数字は、

けでございます。たとえば普通自転車で申しますと、昨年の四月一日現在の台数が百十四万七千台、さらに

増加いたします見込み数が百三十一万一千台。これを増減いたしまして千三百九十三万台という数字をあげておる

わけでございます。資料の基礎を省いておる数字は、一体どうふうに思われるのですか。ところはここに現われます。

○川村(継)委員 これはあとの審議ある

ところが三十二年度はこれがぐっと減りまして十一万二千六百六十七台になつてしまつておる。新造車、輸入車分は三十一年九月末現在とするならば、三十一年九月末現在に比べてこんなにたくさん

新造、輸入分がこんなにたくさん減つたのか。こういうことになります

と、今日の自動車の状況から見て、ちょっとと疑問になつてくるわけです。

○川村(継)委員 これは非常に驚いたわけですが、説明で大いわゆる自転車、荷車のあなたの数字に対する疑問でござりますが、これは先ほど申し上げましたように三十二年四月一日現在の課税自転車といふことでござります。資料の基礎を省いておる数字はお尋ねすることに關係があると思いますから、ちょっととここで数字をお尋ねしておきますが、自動車の新しく作られる車と輸入される車、こういふのは一体どれくらい年々ふえているのですか。ところはここに現われます。

○川村(継)委員 お尋ねするところは非常に少いのじゃないだろうか。ところ私は思うからお尋ねするわけで

す。新造分、輸入する車の台数の問題です。

○奥野政府委員 ここに計上しております数字は、外貨割当との関係もござりますので、通産省の計画数字を用いております。われわれ通産省から聞いておりますところによりますと、乗用車につきましては原則として外車を輸入しない、国産車で充てていくのだ、

車につきましては原則として外車を輸入しまして減つてきておりますこと

は事実でございます。

○川村(継)委員 それはたぶんそういう指導ではあると思うのです。私は今までたくさん増加していないと申しましたけれども、新造、輸入の分を見てみるとかえって減つております。三十二年度のこの見込みに現われた数字は、

おるようですが、トラックというのはぐっと減つておりますが、これはどう

いう事情で減つたのですか。

○川村(継)委員 それでもう一つ数字を申しますが、行政協定によります

字のことですが、行政協定に伴う特例

が、実績においては減つて参つたとい

うような事情もございまして、実績に

はわれわれ非常に疑問になつてくるわけです。そういうのがはじき出された

考え方を、ちょっとお聞かせおき願いたい。

○奥野政府委員 自転車及び荷車の台数につきましては、先ほど申し上げま

したように、昨年四月一日現在におきます府県別の実数を基礎にいたしまし

て、それに増減要素を考慮して、こと

の四月一日現在の数を算定いたして

おります。その場合に荷積み牛馬車、荷

積み大車、荷積み小車及びリヤカーに

つきましては増減なしということで、

一応昨年の四月一日現在の数字を、三十二年四月一日現在の数字といたして

おります。その場合に荷積み小車の方

は全国で百十三万三千七百八十八台でございました。リヤカーの方は二百五十

八万八千三百八十八台でございました。三十一年見込みにおいて多少ある

いは間違いかつたのじゃないかとも

思います。今申し上げましたのは昨

年四月一日現在におきます府県別の

実績数でござります。あるいはリヤ

カーの面でふえてきているのじゃない

かとも想像されるのでござりますが、

実はただいま昨年の基礎数字をここに

持ち合せておりませんので、食い違い

の原因がわかりませんが、いずれにし

ましても昨年の四月一日現在の実数

を、そのまま来年度の収入見込みの数

に用いております点を御了承願いたい

と思います。

○川村(継)委員 それでは大臣に一言お伺いしますが、自転車それから農村

あたりで使っておりますリヤカー、こういうものをことしはだぶ大きく税収を見込んでいるのであります。こういう自転車とかリヤカーについての税金は、私はとつてしまつた方がいいのじゃなか、こういうふうに思うのです。これは実際税金をかける対象としては時代があまりに進んでいる、こう思つてはますが、大臣、おはすしになるようなお考えはございませんか。一つ率直にお聞かせおき願いたい。私の質問はこれで終りたいと思います。

○田中國務大臣 自転車荷車税が四十億一千三百万という全国的に見ま

して、きわめて少額の税額であり、しかも窮屈に見込んでいる、こういう事

情にある。そこで政府の考え方は確定

した考え方にはなつておりますが、三十二年度の自然増収の現状はしばし

ば御報告を申し上げましたように、ど

んなに少く見ても七百億に近い増収が

ある。それは百五億に及ぶ減収がある

という前提に立つてなおかつ差し引き

まして七百億に近い増収があるという

計算になつてゐるわけであります。そ

ういう程度の増収があります際に考え

なければなりませんことは、まずこの

増収分は一体何に充てるべきものであ

るかという問題である。ほんとうを申

し上げますと、これが普通の行政財政の

事情にあります場合は、お言葉のこと

く、第一には減税に振り向けるべきもの

である。こういう状況になるのであ

りまして、減税とはどのような種類の

税に振り向けるべきものであるか、こ

ういうことになりますと、ぜいたくでない、実用に適しているものから

先に、減税もしくは免稅の措置を講じ

ていくことが、税についての常

年度におきましても、私就任早々で時

間的ゆとりもなかつたわけでございま

すけれども、自転車荷車のようなもの

に対しましては、いつかの委員会にお

いてもお説がございましたが、こう二度目の御質問でございますが、こう

いうものに対しましては減税を行ふと

することよりは、思い切つて一つ免稅

をする道はなかろうか、こういうこと

を考えたわけであります。同時にこの

ことを考えましたときは、国税が減

力をしないで、一つ住民税も税率を引

き上げないで減税のままでいく道はな

いだろうかとということを考えましたと

きに考え方にはなつておりますが、同時

にこまかい実用に適する必需品につい

ては、免稅をやろうではないかといふ

ことを考えて、いろいろやつたのでござ

りますが、何さま三十二年度は初めて

の増収があると見込まれる年であり

ますし、反面考えました事情は、行政

水準があまりにも低過ぎる、橋はか

かつておつても通れない、道路はあれ

ども通行には不十分であるというよ

うな実態がございまして、行政水準の確

保のために全力をあげていこうではな

いか、これを三十二年度の方針にする

よりほかに道がなかろう、実はそれほ

どに行政水準は非常に低下しておると

いうことにウエートを置いて着眼をいたしました結果、本年は住民税につい

ても税率の調整を行わざるを得ない、

それからまた、必需品について、こと

に自転車荷車税などというものについ

ても、免稅措置を行うことは一つがま

識を持つてゐるものでありますれば、

んをして、そうして自然増収を傾け

て、行政水準のアップの方向にこれを

開拓したいと思います。

今度の地方税改正の重要な点は、住

民税の問題が中心で、あとはいろいろ

議が一決をいたしまして、お手数をわ

ずらすような内容の案を立案申した

ところです。

向けていこうではないかということに

向けています。

われてくるというふうに存じております。

○門司委員長 私からちょっと……。

今の問題は非常に重大な問題であります。して、自治庁のこれから先の審議に対する方針に、非常に大きな関係を持つておると思いますので、大臣からここで一つはつきり答弁をしていただきたいと思います。

○中井委員 同じような趣旨であります。私が聞きますに、行政水準の向上に向けるとか、あるいはそういうことをおっしゃるけれども、具体的には年度の途中で増収があつた分は、あなたの県はそれだけ増収があつたのだからといって、交付金の算定の基準を変えておるようと思う。そうなると、各個の府県、市町村については実質的に増収になっておらぬ、使いようが何もありません、そのようなところをはつきり言って下さい。三十二年度に中で自然増収があつたら充てばかりし交付金をやめて、他の貧弱団体にできるだけ持っていく、こういうことについては、私はいいとか悪いとか言っておるのではないです。そういう事実があるのならあると、またことしもあるおつもりであるかどうか、その点を伺っておきたい。

○門司委員長 これは基本の方針です

よ、自治庁は答弁される場合には、質問の内容をよくお聞きになつて答弁して下さい。きょうは大臣も政府委員も参つておりますから、責任のある人から責任のある答弁をして下さい。事務的なことを聞いておるのではない。これは私からお願ひするのだが、大臣から一つ御答弁を願いたいと思います。

○田中国務大臣 まず三十一年度の三

百億と踏んでおります増収の使い道に

ついて、自治庁が地方自治体にどうい

う指示を与えたかという具体的な問題でございます。これは御承知の通り税

いと思います。

○中井委員 さあ、この三十二年度に

おつし

上に

お

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

りますが、それぞれの具体的な事柄が起
政事情によって、一がいには見えぬわ
けでございますが、大体の目安として
これを申し上げますと、今お言葉のよ
うに自然増収分の全額を赤字償還の
方向に使わすようなことは断じてやら
ない考え方でございます。大体のことと
然納でございますが、大体三分の一程
度は赤字の方にもお返しを願いたい。
三分の二の方は橋をかけたり道路を直
したり道を広げたり、こういう意味で
おける行政水準の維持の方面にお使い
を願いたいというふうに、これも一方
的には申しませんで、計画の文書が出
ましたならば、係のものと直接に懇談
を経まして、納得の上でこれだけを
返していく、これだけは使っていくと
いう方針をとつて、現実にやっておる
わけでございます。最近の最も著しい
例は、佐賀県の例でございますが、有
名な赤字の県でございます。三億円ば
かり収入が増になるという具体的な見
通しが明らかとなつて参りました。そ
こで、一億二千万円については赤字の
償還をしてもらう、一億八千万につい
ては行政水準の維持の方向に使つても
らうという方向に指示を与えたような
ことが一つの例でございます。こうい
う方針で、無理のないようやつてい
きたいと思います。

の法律の越旨からいたしましても、大蔵省当局なんかもそれについてではかなり強い反対を持つておる、こういうことでありますと、この指導が徹底していなかぬじゃないか。私の新潟県なんかにねぎましても、非常に赤字県で御厄介になつておるわけですが、新しく橋をかけたい、土地改良をやりたい、ところが八年、九年、三十年度の七五%で押えられておるところを、ことしは八〇%くらいのワクをはめられてきておる。再三県当局が、自然増があるからこれを公益事業の中に織り込んで使わせてくれというけれども、なかなか各省が徹底していない。要するに、財政計画変更を各府県から持ってきた場合に、自治庁だけが認めになれば、それで直ちにこれはできるものかどうか、その点もう一度再確認して、大臣の御答弁を願いたいと思います。

○田中國務大臣　自然増分を特に公事業関係に使ねうと、いう場合に、なかなかこれを使わさぬ——大蔵省は本来の役所の性格として、増があれば早く返せということをいふ役所でございます。しかし、自治庁の立場をいたしまして、これも抽象的になりますが、こういうことはかたく守つておるわけなので、再建の期間は、再建を許可いたしましたときから、七、八年でございまます。自然増収があるからといって、七年八年の再建期間を繰り上げてでも、赤字の解決を急ごうというような無理のあることはやるべきものではない。しかし再建団体でございますから、そこに自然増収があればどんどん事業をやらせる、それがために七年ないし八年という再建期間が延伸せざるを得ないような、一口にいいますれば、せつ

かく再建計画が破れるような方向に、この公共事業といえどもやらずべきものではなかろう。そこでものの考え方としてはいたしましては、再建期間を抑えまして、その再建期間の範囲内において計畫しております。その計畫が、滞りなく実行され、その再建計画に差しさわりがない限りたな上げ赤字解消のために必要である、その程度なら無理なく行ける、こういうことをまず自安に置きまして、その再建計画は、公共事業も大いにやつていただき、ことに自然増収の分はその方面に使つていただくことは、喜んで承認をいたしました。

の間に十分加入念な、慎重な個々の打ち合せをいたしました上で、御希望に沿いますように、無理のない方針をとりまして、再建団体といえども再建計画をこねぎざる限度においては、明るい活気のある事業を大いに行なつていただきようしたい。話は別になりますが、これに対する起債の許可、こういふ方法につきましても、自然増収で足らざるところは起債の許可となります。が、そういう面につきましても、その考え方で起債の許可について方針をとつていただきたいと考えております。

○北山委員 今財政再建団体になつておるのは五百五十ばかりあると思います。自治厅長官は非常に理解のある答弁をされておるわけありますが、やはり実際問題として財政再建団体になつたものは、予算を組むのにあらかじめ一々自治厅長官の承認を受けなければならぬ、そういう計画に基いてしか予算が組めない。これは一昨年再建促進法の審議の際に、私どもはその点を非常に心配して、過度の内政干渉をするのではないかとの点を非常に追及したわけです。ところが、当時の自治庁の意見は、再建計画なるものは非常に大ざっぱなものであつて、給与費は幾らとか、公共事業費は幾らといふ御説明であった。ところが、実際やってみると、そうではない。給与を一号手を

五百数十の再建団体は、やはり一日も早く解放してやるべきではないか。幸いにして、いろいろな周囲の条件がよくなつたものだから、このごろでは赤字の少い団体ではそろそろ前でもやつていけるものがあるようあります。この前の大蔵のお言葉ではないけれども、やはり芸者もフリー・ランサーにして個別にしていこう、専業ではないかぬというようなお話をありました。これはやはり地方団体も同じで、現在の五百数十の再建団体は、もうまるがかえで自由を奪われたかごの鳥みたいなものであります。これを一日も早く解放して、かごから出してやる、これは大臣も当然同じお気持だと思うのですが、そりいうふうなお考えはございませんか。再建法というものはある程度効果を現わした、ですから、自立できるものはどんどん再建団体からやめていいという道を開いてやる。いつまでも世話してめんどくさを見てやらなければならぬというような考え方でなくして、独立させてやる、こういうふうなお考えはありませんか。

が、ほんとうに七百億円内外ある。再来年はさらに自然増収を多く、過去三
十一年三百億であったものが、三十二
年は七百億、三十三年は確かに千億を
越えるような自然増収になる見込みで
はございますが、そういう見通しにな
なつてくるものといたしますと、これ
は私の考え方でございますが、その見
通しがほぼ将来において続くものであ
るということを見通し得る状況が来ま
したときは、この再建法自体に対して
も思い切った法の改正をしていただく
ような事態が来るのでないか。しか
し今日からそういうふうにいたします
というふうな無責任なことは言えないと
わけでございますが、自然増収のあり
方いかんによつては、赤字再建計画に
適用される再建法の改正も思い切つて
やらなければ、こんな窮屈なままでは
やつていけぬのではないかといふう
に考えるわけでございます。そういう
考え方の下地がありまして、ものを考
えるときに、自然増収がかりに三億あ
りましても、一億は返すが二億は使つ
てもらいたいという言葉も、そこから
出てくるわけでございまして、今の見
通しとしましては困難なことではなか
ろうかと思うわけでございます。将来
の場合は自然増収のあり方いかんによ
りましては、法改正をいたしまして早
く自由に、本来の自治の姿で仕事をし
ていただくようを持つていくことがよ
いのではないかと考えております。

かという御指摘がありましたが、これは自治の本来の姿にとりましては非常大事なことと存じますから、一言申上げておくのでございます。ワクを押えて、——たとえばベース・アップをやらない予定であったが、こういう理由でこういう財源があるから、ベース・アップをやりたい、何号盤をこれだけの限度において修正をしたいといふ申し入れがあります。ありますと、それに対しても幾ら幾らの金が必要なのか、その必要財源と、いふものを押えまして、そのままベース・アップを使う財源は、これは一億でなしに七千五百万にしたまえといふような意味の押え方をしてやつておきますことは理想でございます。理想でございますが、実際の話し合いをだんだん団体との間にいたします場合においては、何号盤はどれくらいにするか、というような話は出るわけでござります。しかしそれは、自治庁の役人によく私の方から指図をいたしておられますことは、決してそういう交渉の言葉のやり取りの間においても、自治の自由を侵害するような中央集権的な押え方をするような制限的な言葉を使わないように、交渉にはあくまでも心して当らなければならぬということを、いつも申しておるわけでござります。あるいは時にはそういうことはないともいえませんが、こういう点はさらに注意を与えまして、最善を尽して参りたいと思います。

身になれるという道はあるのです。その道をふさいでおるわけじゃない。ただ問題は、そのときにどういう結果が出てくるかといえば、まず利子補給がストップになる。それくらいならまだいいのですけれども、もう一つの問題がある。それは再建団体になったときに再建債を借りたわけです。それを一ぺんに返せ、こう言われはしないかと思つて、実はやれない。だから再建団体のために役に立つ再建債で借りた借金を、自由の身になつたからといって一ぺんに返せというようなことを言わなければ、現在現行法でもできるのです。そうでしょう。再建債は一定の年度償還の計画によつて借りたわけです。から、お前自由になるならば、それを一ぺんに返せというようなむごいことを言わないで、自由の門出を祝福してやる、利子補給だけはストップする、借金は計画的に必ず返せよという趣旨で、それでやつていくようなお考えがあるかどうか、ここが問題だと思いません。

は独立してやれるのかどうかといふところを、大変な事なさでござりますと、第三点は、その利息で國家の恩典で借りておるその上昇の債務を、完全に返し得る目通しがあるかどうか、こういうこととも考えまして、見通しがあります場合に、おいては、抜けたいというせつからくの自主的な議決でござりますから、これは尊重すべきでございますが、しかし、そういう見通しがいかがかという場合におきましては、なかなかこれに対して承認を与えることは困難ではなるかうかということでございます。見通しがあります限りは、抜けて自由なからだにして自治的にやっていただくことが正しい、こういうふうに思うわけでございます。

すから、長官だけではどうにもならぬことではない、自由になつていくその団体の意を尊重して、そういうふうな制約と折衝するかどうか、これを確かめたいと思ひます。

○田中国務大臣 再建団体を指定をいたしました法律の精神並びにその立場から申しますと、議決によつて抜けたいという場合は、やはり残額について一時に償還を繰り上げていたくということが原則の建前であると存じますが、法律の規定は、その場合には全額を償還せねば許さないという積極的の規定も御承知の通りないわけでございます。そこで今お説の通り、団体の意を尊重して将来の見通しを親切に立ててみて、親切にものを考えてみて、何ぞうだという場合においては、団体の意を尊重するという行き方に行くべきことが、自治の本旨に早く帰ることになるわけでございますから、お説の通り行きたいものだと考えております。しかしこの点についてはまだ具体的にそういう例は一件もないわけでございません。五百六十八、九の中で、まだ一つもそういう例はないわけでございましょうが、将来に属する問題として重要なことをござりますから、大蔵省とも親切に協議を遂げまして、そうして御意旨に沿うように努力をして参りたいと申します。

かと思います。ですからそれは方針として法律には制限していないのですから、方針としてこの際繰り上げ償還というような方針はとらないのだということで、一つ自由になれる道をそろそろ開いてもいいのじゃないか。これは早急にお願いをいたしたいと思います。それでは税法のことと、いろいろありますが、一点だけ。今度は人格なき社団ということで、以後税金をかけることになったわけあります。これは法人税の関係もあるのですが、これと関連して法人税をかけるということになれば、法人税割とか法人事業税とかいうものがかかるてくる。そういう規定が今度入ったわけです。ところが人格なき社団というのは、まことにばくとしておる。確かに新聞にも出ておりましたが、政黨なんかも入るのですね。政党がレセプションなんかよつちゅうやると、人格なき社団として法人税をかける、そういうことになるのか。あるいは婦人会などが継続して物品販売なんかをやれば、それも税金の対象になるというふうに新聞には書いてあるのです。これは、この前も笑つたのですが、白政会なんかでも、いわゆる人格なき社団で、もし収益事業をやれば税金の対象になる。いろいろ問題があるわけです。どういうふうに扱うかということを、ある程度具体的に明確にしておかなければ、そのときになってから、いやそういうことをじや困る、そんなはずじゃなかったというようなことが起りますから、人格なき社団の税金の対象になる範囲ですね。これをもつと明確にしておきたいたいと思います。この点についてはどういうふうな考え方でありますか。

○田中國務大臣 収益事業の範囲でございますが、どういうものを持って収益事業としてこれに法人税を課するかという問題が、根本の問題と存じます。が、これは御承知の通り、政令によつてその範囲を具体的にきめて列挙をすがりますが、大体政令で範囲を列挙する考えでございます。そういうわけで、まだ具体的に詳細なことをここで該当するような収益事業があつた場合において法人税を課する、こういう方針が大体の方針でございます。ただ遺憾ながら、その詳細なことは私はまだ存じておりませんので、残るところは今部長から説明をさせます。

○奥野政府委員 諸君のような点が、立案に当りましても、与党の政調会におきまして議論になつた点でございまます。もとと法人税法の改正から始まります。もともと法人税法の改正から始めておる問題でございまして、大藏省局としては収益事業の範囲を政令で厳格に規定をしたい。また収益事業という以上は、その事業が業として継続的に行われていなければならないわけであることをございまして、お述べになりました。たよりなき社団で、もし収益事業をやれば税金の対象になる。いろいろ問題があるわけです。どういうふうに扱うかということを、ある程度具体的に明確にしておかなければ、そのときになってから、いやそういうことをじや困る、そんなはずじゃなかったというふうなことが起りますから、人

格なき社団の税金の対象になる範囲でございます。これが一番大きな問題であります。これが税金がかかるのかからしないのか、こういう点なんかも迷つておると思うんです。

もう一つお伺いいたしましたが、国民健康保険税ですね。国民健康保険税といふのは目的税なんです。都市計画税みたいなのですが、これが財政計算なんかにはワク外になつて特別扱いになつてゐるわけです。特別会計になつておりますが、従つて本国会でも保険税の内容については、従来十分検討されておらぬ。いろいろ不合理があるわけです。住民税と国民健康保険税と、両方納めるということになれば、納税者の非常な負担です。まず最初に一体住民税というものは、一世帯当たり平均年額どのくらいになるか。国民健康保険税の方はどうのくらいになるか。

○中井委員 今計算しましてお答えいたします。

○北山委員 私も抽象的にはそれでいいと思うですけれども、ただ人格なき社団は、大体はつきりとした営利事業をやる团体でもなし、またはつきりした公募事業でもなしという中間的な団

も、その中へ入れて考えていかないところ、税負担についても間違つたことが起る。これは一緒に処理するようなことはできないのですか。

○奥野政府委員 先ほども御指摘ございましたように、独立採算でやつておられることは御承知の通り、政令によつては、この法案を通す場合には、やはり申し上げたように、婦人会が物品を販売する——よく石けんを売つたり、日用品なんかを取り扱つておるものが相当ある。これが税金がかかるのかからしないのか、こういう点なんかも迷つておると思うんだが、どうですか。

○田中國務大臣 国民健康保険の地方料の形で徴収していくか、これもその市町村の選択にゆだねられていると、いう関係もあります。しかしながら、その結果、多少国民健康保険税の運営がなおざりにされやすいという点は、私たちも考えていかなければならぬと思っております。また厚生省にもそのような話もしているわけであります。

○中井委員 今の健康保険のことでは、その合理化をはかりたい。私はちよつと意見やなんか言いたいんだ

が、政府は五ヵ年計画で国民皆保険をやるというのは、この国民健康保険なんです。これについての今の御答弁な

ども、その中へ入れて考えていかないところ、税負担についても間違つたことが起る。これは一緒に処理する

ことはできないのですか。

○亀山委員 ただいま同僚中井委員から非常に適切な御注意がありましたが、国民健康保険の整備、いわゆる国

民皆保険の問題が、地方財政に及ぼす

影響というものは、私は非常に重大であります。今大臣の御答弁にもありましたが、これに対するは特に自治庁におかれまして、詳細な、しかも慎重な調査とこれの御計画を一つお示し願いたいのです。特に今中井委員も言わましたが、私の方としても、これをぜひ拝見したいと思いますので、その点格別なお取り計らいを願いたい。

○北山委員 これで終りますが、今ことは文書にして資料をいただいて、なお検討いたしたいと思いますが、さむき自治庁としてやつていただきかなればならぬのは、再建団体の場合です。再建団体の場合に、自治庁は国民健康保険の特別会計と一般会計とを区分しようとしている。一般会計から特別会計の繰入金というものをなくすようとしている。そういう指導を現実にやつておるんです。赤字団体でありますから、これは自治庁は特別会計に繰り入れたくないんです。しかし国保という事業の特殊な性格からして、一般会計からある程度の繰り入れをしなければやつていけない。ある意味では一般会計と一体なんです。そういうふうなやむを得ざる事情で繰り入れておるのを、一般会計の方の支給をやめてしまえば、当然国保の保険税というものは、どんと二割なり三割なり上るのである。だから自治庁がそういう指導をするのを、一般会計の方の支給をやめていれば、直ちに、一般会計の普通の税金じゃないけれども、保険税の方が上つちゃう。すると、ますますやりにくくなる。ですから、さしむきやつていただかなければならぬのは、一般会計から国保会計に繰り入れをストップするような方針をやめてもらいたい。これが再建団体にとっては非常な問題で

○田中國務大臣　実情は各地方の一般会計から國保の特別会計に赤字分を繰り入なればやつていけないという現状にございますが、理想いたしましては、地方財政の立場を考えますと、特別会計は独立採算でやっていくべきもの、一般会計に迷惑をかけるというようなことは誤まり、こういう純理に立つて考えますというと、ただいまお話を出ましたように、繰り入れは許さぬという方針で、これを指導したいような心持になるわけであります。そこで一つの便法でございますが、たゞいま自治庁から公式に各地方に申しております点は、本来は繰り入れを許すべきではないのだ、しかし事情やむを得ざる現状にあるものと考へるから、こしづらくはこれをやることは、勧めではおりませんが、しばらくはやることはやむを得ない、一般会計からの繰り入れはやむを得ない、こういう通達が確かに出してあるものと考へおります。それはしかし、いつのときにも、ここ一两年には、原則に返つてこれを禁ずるような指導方針になるわけでございますが、まだ繰り入れストップをいたしますときまでに、多少の期間があることでござりますから、根本的な制度上の対策もよく勘案をいたしまして、御意向に沿いますよう方向に指導をしていく考へでございます。

す。この点はどうでしょうか。

すので、小委員長の御意向もござつたが

本日はこれにて散会いたします。

午後一時五分散会

すので、小委員長の御意向もございま
すから、午後二時から小委員会を開いて
いただくことにいたします。
本日はこれにて散会いたします。

1. The first step is to identify the specific needs of the organization. This involves understanding the mission, vision, and values of the organization, as well as its current strengths and weaknesses.

10. The following table summarizes the results of the study. The first column lists the variables, the second column lists the estimated coefficients, and the third column lists the standard errors.

昭和三十二年三月十六日印刷

昭和三十二年三月十八日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局